

Neue Dynamik und alte Traditionen

Dr. Klaus Reder als „Dienstleister“ für Kultur-/Heimatpflege in Unterfranken

Er versteht sich als moderner „Dienstleister“ – Berater und Helfer für alle, die sich selbst auf dem weiten Feld fränkischer Kultur- und Heimatpflege engagieren: Dr.

Klaus Reder (40) will alte Traditionen wahren, aber auch neue Wege gehen.

Allein der Name ist Programm: Zusammen mit seinem langjährigen Amtsvorgänger Dr. Reinhard Worschech hatte der neue Leiter der Abteilung für Kultur- und Heimatpflege beim Bezirk Unterfranken schon 1996 damit begonnen, dieser wichtigen Förder- und Mittlerfunktion auf der dritten kommunalen Ebene zeitgemäße Perspektiven zu eröffnen. Kulturarbeit als ständig variables, „dynamisches“ Element, doch zugleich als vertrautes Angebot einer regional bezogenen – und damit identitätswährenden – Heimatpflege soll das breite Spektrum unterfränkischer Kulturaktivitäten künftig noch individueller prägen.

Nach Dr. Andreas Pampuch und Dr. Reinhard Worschech ist Kulturoberrat Dr. Klaus Reder der dritte Ressortchef seit Gründung der Abteilung Kultur/Heimatpflege beim Bezirk Unterfranken im Jahre 1955. Wobei der gebürtige Obereßfelder, der 1980 sein Abitur am Humanistischen Gymnasium Bad Königshofen abgelegt und anschließend an der Würzburger Alma Julia Volkskunde, Geschichte und Fränkische Kirchengeschichte studiert hatte, bereits sechs Jahre später beim Bezirk anheuerte.



Dr. Klaus Reder,
neuer Leiter der Abteilung Kultur- und Heimatpflege
beim Bezirk Unterfranken

Foto Klaus M. Höynck

1994 promovierte der «Magister» Klaus Reder beim damaligen Würzburger Volkskunde-Ordinarius Prof. Wolfgang Brückner über die – auch aus fränkischer

Sicht höchst aufschlußreichen – bayerischen „Physikatsberichte“ des 19. Jahrhunderts. Seit 1983 gehört er der ökumenischen Gemeinschaft Sant' Egidio an – einer vom Vatikan anerkannten christlichen Laienorganisation, die 1968 im römischen Trastevere gegründet worden war und der überkonfessionellen Solidarität mit den Ärmsten und Schwächen dieser Welt verpflichtet ist.

Neben seinem „klassischen“ sozialen Schwerpunkt- auftrag stellt der Bezirk Unterfranken vor allem seine Fach- beratungen für Keller- wirtschaft/-technik, Fischerei- wesen, Internationale Partnerschaf- ten (hier vorrangig mit dem französischen Département Calvados) sowie Kultur- und Heimatpflege in den Dienst eines starken überörtlichen Engagements, von dem auch die anderen kommunalen Gebietskörperschaften – Gemeinden, Landkreise, kreisfreie Städte – erfolgreich profitieren. Und gerade auf kulturellem Sektor – von der lebendigen Kleinkunst bis zur breitgefächerten Museumsförderung – wünscht sich Dr. Klaus Reder auch in Zukunft ein gesundes Gleichgewicht zwischen traditionellen Elementen und neuen Kulturformen, „die es gleichermaßen zu entwickeln und zu unterstützen gilt“.

Auf zwei Kernprinzipien sollte seiner Meinung nach dabei besonderer Wert gelegt wer-

den: nämlich auf die systematische Qualifizierung all' jener, die sich quasi ehrenamtlich kulturellen Initiativen widmen. Darüber hinaus sollte vor allem in den Sparten Kleinkunst und Museumsarbeit einer gezielten Projekt-Förderung nach dem bewährten Muster der Denkmalpflege langfristig der Vorzug gegeben werden. Zumal die bezirkseigene Kulturstiftung auch auf diesem Sektor bereits vielversprechende Ansätze gezeigt habe – „weg von der reinen Betriebskosten-Bezuschussung“.

Weitere Beispiele? Dr. Klaus Reder verweist in dem Zusammenhang auf die örtliche und regionale (Heimat-) Geschichte mit ihren engen Verknüpfungspunkten zu „größeren“ (welt-) historischen Zusammenhängen: Fachliche Qualifizierung bedeute hier nicht zuletzt einen professionellen Umgang mit authentischem Quellenmaterial. Beim Theater, einer zunehmend populären Domäne für bühnenbegeisterte Laien landauf landab, werde man auf Dauer gleichfalls nicht ohne spezifische Grundkenntnisse in Dramaturgie, Sprechtechnik, Kostümkunde, Szenenbeleuchtung etc. auskommen.

Eine solche großangelegte Qualifizierungs-“Offensive“ will die Kultur- und Heimatpflege des Bezirks unter Reders Ägide darum verstärkt mit einschlägigen Wettbewerben begleiten, natürlich auch im Bereich Mundart. Darüber hinaus sei erstmals ein vom Bezirk inspiriertes Gemeinschaftsprojekt mit Studenten der Fachhochschule Würzburg-Schweinfurt-Aschaffenburg geplant, Thema: Die Gestaltung von Hinweistafeln an historischen Gebäuden. Nach der

gelungenen Premiere eines Regionalwettbewerbs für Populärmusik (1998) soll heuer ein ähnlicher Wettstreit für Rockmusik folgen.

Für „mindestens ebenso wichtig“ hält Dr. Klaus Reder unterm Aspekt einer sinnvollen kulturellen Projektförderung Druckkostenzuschüsse für volks- und heimatkundliche Forschungsarbeiten, die wissenschaftliche „Lücken“ schließen. Ferner liegt ihm eine verstärkte Kooperation mit den 40 Stadt- und Kreisheimatpflegern Unterfrankens, sowie mit den Kulturinstitutionen in den Städten, Gemeinden und Landkreisen und kulturell engagierten Privatpersonen am Herzen: „Schließlich wurde in unserem Land noch nie soviel musiziert, gedichtet, gesungen, Theater gespielt, über die Heimatgeschichte geforscht und wertvolle Bausubstanz gepflegt wie heute.“

Umso mehr will der neue Kulturchef des Bezirks Unterfranken bestrebt sein, auch den Initiatoren lokaler Ausstellungsprojekte mit gutem Rat zur Seite zu stehen: Noch 1999 soll hierzu ein spezieller Leitfaden erarbeitet werden – bis hin zu wertvollen Tips für die Realisierung graphischer Vorlagen.

Hegt er für seine Arbeit noch einen speziellen Wunsch? Dr. Klaus Reder zögert keine Sekunde: „Unverzichtbar erscheint mir ein gutes Zusammenspiel aller kulturellen Bezirks-Einrichtungen“, – von A (wie Aschach) bis W (wie Walkershofen bei Aub), wo der Bezirk Unterfranken an einer bayernweit einzigartigen Volksmusik-Forschungsstelle aller drei fränkischen Regionen erfolgreich beteiligt ist.